

## YUCATAN.

El más oriental de todos los Estados de la República, ocupa la parte más importante de la península de su nombre, dominante sobre el Golfo de México y Mar de las Antillas, con costas sobre ambos y colindante con Campeche, Guatemala y la colonia inglesa de Belice.—Superficie: 91,500 km. c. y 297,000 hab., sin computar la población de indios rebeldes, que algunos documentos oficiales valúan en unos 50,000. (?)

Ya se indicaron las desfavorables condiciones físicas de su litoral sobre el Golfo, bordeado por bajíos y esteros de difícil navegación, distinguiéndose á mayor distancia grupos de escollos y bancos arenosos [los *Triángulos*, el *Obispo*, los *Alacranes*,] de reputación funesta. Las costas sobre el Mar de las Antillas, por el contrario, presentan algunas buenas bahías, (*Ascención*, *Espíritu Santo*,) y bastante cercanas algunas útiles islas (*Cozumel*, sobre todo) por su tamaño y condiciones.

La configuración interior de una buena parte del Estado reproduce las mismas condiciones de la región boreal de Campeche, en cuanto á la aridez y plana uniformidad de aspecto, pero desde la región S. E. [*partido de Peto*,] es recorrido hacia el N. O., hasta el de Maxcanú, por diversas serranías selvosas (*sierras de Puc*, *sierra Baja*,) que son el término de las que proceden de Guatemala y separan en buena parte los planos que descienden [ríos *San José*, *Manatí*, etc.] sobre el Mar de las Antillas de los orientados hacia el Golfo, en que, ninguna corriente merezca el nombre de río puede citarse.

El clima yucateco es cálido y seco, pero refrescado por las brisas del mar y rocíos, que en cierta época son copiosos, y los *cencotes* y *sartenejas* suministran humedad al subsuelo. Léjos de ser estéril, como podría creerse, existe notoria aptitud para productivos cultivos y, en la parte del E. y S., sobre todo, hay selvas y frondosas arboledas.—En Yucatán se producen excelentes renglones comerciales del reino vegetal (*maderas finas y de tinte*, *algodón*, *añil*, *tabaco*, *caña dulce*), pero la riqueza y prosperidad modernas del Estado están fundadas en la explo-

tación del *maguey de henequen* del que se extrae la fibra de ese nombre, suave y resistente, muy adecuada para la fabricación de cordelería.—Las *salinas* que hay en el Estado también son muy ricas, y las *pescas* productivas.

Los Ferrocarriles, que parten de Mérida á diversos puntos del Estado, forman el principio de una red local y ofrecen la plausible particularidad de haber sido construidos por compañías y capitales yucatecos.—El Estado cuenta con el puerto de altura de *Progreso*, tan notable por la fuerte exportación del henequen.

La division interior es en 16 partidos; de los cuales los de Tixincób, Valladolid y Peto, que son muy extensos, componen en su mayor parte la región ocupada por los indios hostiles, cuya sumisión hoy ya se procura por el Gobierno Federal.

Al Norte: —Maxcanú, Hunucmá, Mérida, Progreso, Tixkokob, Acanceh, Ticul, Tekax, Sotuta, Izamal, Motul y Temax.  
Al N. E.: —Espita y Tiximin.  
Al E. y S.: —Valladolid y Peto.

La ciudad de MÉRIDA, (55,000 hab.), capital del Estado, es un centro local muy importante de cultura y comercio; su puerto, *Progreso*, ya fué clasificado como, acaso, el más exportador, en proporción, de todo el país.—Pocas cabeceras de los partidos son lugares de interés.—En el Estado existen, como ya se dijo, las notables ruinas de *Uxmal*, *Chichen-Itzá* é *Izamal*, restos admirables de la antigua civilización maya, que fué tan notable y original.

## ESTADOS Y TERRITORIOS DEL SEGUNDO GRUPO.

## BAJA CALIFORNIA.

Fronterizo y litoral, este Territorio peninsular está rodeado por el Golfo de su nombre y el Océano Pacífico y colinda, además, con los Estados Unidos y Sonora.—Superficie: 154,000 km. c. y población de 36,000 hab., [1 por cada 4 km. c.]. Acaso estos datos se modifiquen cuando se conozcan los resultados del censo último.

Los extensos litorales y numerosas islas que le corresponden (cuyos principales detalles ya fueron indicados en la descripción general), dan á este Territorio un carácter marcadamente marítimo, que más tarde contribuirá á su importancia. Bueno es agregar que posee los puertos de altura de *La Paz*, *Todos Santos* y *Santa Rosalía* y entre los de cabotaje, *San José del Cabo*, isla del *Cármen*, bahía de *Magdalena* y *Mulegé*, como más interesantes.

La larga península que en el sentido de S. E. á N. O. se prolonga por casi unos 1,600 km., mientras que en el otro no pasa de 230 su anchura media, es recorrida por una verdadera Cordillera, que no es sino la terminación austral del Sistema Californiano, aunque su carácter geológico no siempre sea muy análogo, la que por una serie de serranías oblicuas (sierras de *Cacachilas*, *Santa Clara*, *San Antonio*, *el Chivato*, etc.), forma un eje casi continuo, mucho más cercano á la costa oriental que á la opuesta, lo que hace que las pendientes que establece sobre el Mar de Cortés sean más bruscas que las del lado del Pacífico, sosteniéndose en esa dirección diversos valles y mesetas (llanos de *la Soledad*, *Buenos Aires*, etc.), poco elevados. En las diversas sierras no existen cumbres elevadas [*cerro Gigante*, 1,300 m.], pero se hacen notables los volcanes activos [*las Virgenes*, *Cucapás*,] que revelan su constitución.

El clima, seco y cálido, es, en lo general, salubre, pero la carencia de ríos en casi todo el Territorio (arroyos de *Mulegé*, *Todos Santos*, *la Purísima*, etc.) contribuyen á imprimirle en muchos puntos un aspecto de aridez característica, aunque en otros existen fértiles cañadas y lugares, feraces, en que se han demostrado las aptitudes del Territorio para importantes cultivos.

Seguramente que es en los productos mineros en los que reside la mayor riqueza física de la Baja California, pues que posee metales preciosos, yacimientos auríferos de placer y cobre, plomo y otros metales industriales, pero á más de esta riqueza son importantes las pescas de cachalote, núa y tortuga de carey y el buceo de perlas, que á veces han producido resultados muy

valiosos. —En el reino vegetal el Territorio no ofrece hoy una producción ni muy variada ni abundante [*cereales*, *frutas*, *orchileo*, *henequen*, etc.], pero cuando la población aumente los cultivos se multiplicarán y la agricultura formará otra fuente de recursos.

En lo político se divide la Baja California en 2 partidos que comprenden 8 municipalidades; el del Norte: cabecera, el puerto de la ENSENADA, [*Todos Santos*,] y el del Sur: cabecera, LA PAZ, que antes fué la capital de todo el Territorio.

Esas son las únicas poblaciones de algún interés: LA PAZ, (6,200 hab.), lo es más por ser buen puerto y bastante frecuentado, sobre la bahía de su nombre; *Todos Santos*, (4,000 h.), debe alguna importancia al aumento de su tráfico con la nación vecina.

#### SONORA.

Vasto Estado, fronterizo con Arizona, (E. U.), y litoral sobre el Golfo de California; colinda con el Territorio que se acaba de describir y con los Estados de Chihuahua y Sinaloa. — Mide 201,000 km. c. y cuenta con población probable de 154,000 hab; datos que le dan el segundo lugar por su superficie, pero el penúltimo por población relativa, entre todas las entidades mexicanas.

El litoral del Estado, sobre el citado Mar de Cortés, presenta poca utilidad en la mayor parte de su extensión, por su carácter abierto, la poca profundidad que las aguas ofrecen y las grandes aglomeraciones arenosas que avecinan, además, las costas, é impiden en mucha parte su acceso. Tanto por esa causa cuanto por los extensos médanos que por lo común dominan en sus playas, diversos rios (*del Altar*, *de Sonora*, *de la Poza*, etc.) que provienen de las sierras del interior, por más que desarrollan un curso bastante largo no son abordables, pues sus aguas son, en mucha proporción, absorbidas antes de llegar libremente al mar. Sólo en la parte austral del litoral se encuentran detalles importantes contando el Estado con el notable puerto

**de altura de Guaymas**, situado en una amplia y bastante segura bahía.—A Sonora corresponde, entre otras, como notable la *isla de Tiburón*.

En su configuración interior presenta Sonora bellos contrastes entre las asperezas de la región oriental, abrupta y quebrada, cubierta por las multiplicadas serranías (sierras de *Guadalupe*, *Oposura*, *Sahuaripa*, *Tarahumara*, etc.), que constituye la *Sierra Madre occidental* y los hermosos valles y cañadas que ocupan su región media, formados y sostenidos por los diversos contrafuertes [sierras de *Arizona*, *Cananea*, *Antúnez*, *Batuco*, *Alamos*, etc.], que de ella misma, en su mayor parte, se desprenden, las cuales no sólo determinan el descenso sucesivo hacia la costa, sino que separan entre sí las cuencas de los diferentes ríos que recorren el Estado. Con la parte más vecina al mar, por último, los planos ya son mucho más bajos y, salvo algunas serranías aisladas (la *Pimera*, *Sierra Prieta* y otras), se forman las llanuras, que junto á las playas son bordeadas por los médanos á que antes hemos hecho referencia.—Cuatro cuencas principales: [ríos del *Altar*, de *Sonora*, *Yaqui* y *Mayo*, todos tributarios del Golfo de California], tomando sus orígenes los dos últimos desde el vecino Estado de Chihuahua, recojen la generalidad de las aguas sonorenses.—El río *Colorado* forma el lindero hacia el N. O. con la Baja California.

Con extensión tan considerable y contrastes de configuración tan marcados, naturalmente se observa en este Estado diversidad de climas: frío y extremoso en las Sierras; templado y semi-cálido en los valles; seco y casi ardiente en las costas; pero por lo común en todas partes salubre y propicio para la habitabilidad.—La agricultura con variados productos (cereales, gramíneas, y como artículos especiales, caña de azúcar, vid, tabaco, etc.) y la ganadería, con extensos criaderos por ser muy útiles la generalidad de los terrenos para su alimentación, son los ramos de riqueza más explotados. El comercio de frutas frescas, (naranjas principalmente), ha tomado notable vuelo en los últimos años. La minería puede llegar á ser de enorme importan-

cia en este Estado con la explotación de oro y plata y también de metales útiles y combustible, por hoy poco utilizados aún, [minerales de *Alamos*, *San Javier*, *Bronces*, *Cananea*, etc., como principales].

El ferrocarril de *Sonora*, es la única vía férrea que posee el Estado, que lo liga más al tráfico exterior con los Estados Unidos que á la comunicación con el resto de la Nación. A más del puerto de altura de *Guaymas*, pertenece á Sonora la aduana fronteriza de *Nogales*.

Dividese Sonora en 9 Distritos, que son:

Al Norte: —Altar, Magdalena, Arizpe y Moctezuma.  
 „ centro: —Hermosillo, Ures y Sahuaripa.  
 „ Sur: —Guaymas y Alamos.

La ciudad de HERMOSILLO, (17,000 hab.), es no sólo la residencia de los poderes del Estado, sino la población de mayor importancia. *Guaymas* (9,000 h.) cuya importancia ya se ha expresado y *Ures*, la antigua capital, son los poblados de más interés.

#### SINALOA.

Estado litoral á la vez sobre el Golfo de California y el Pacífico, colinda con Sonora, Chihuahua, Durango y el Territorio de Tepic; mide 87,000 km. c. con población de 238,000 hab., [2 á 3 por km. c.].

Las costas de Sinaloa son extensas y por lo general bien dispuestas,—aunque por una larga extensión estén bordeadas por islotes, esteros y bajíos,—puesto que presentan bahías interiores tan notables como las de *Topolobampo*, *San Carlos* y *Navachista*, hacia el N. y la de *Mazatlán* al S. Excusado es agregar que este buen carácter marítimo ha formado la base del progreso del Estado que **se distingue por su importancia entre los demás litorales del Pacífico**.—Posee los puertos de altura de Altata y Mazatlán.

Forma Sinaloa una faja de tierras con fuertes descensos entre las montañas y el mar. Las mayores alturas de la Sierra Madre pertenecen al vecino Estado de Durango, razón por la

que toman origen en él muchos de los ríos que luego recorren, al bajar, el suelo sinaloense, pero la multitud de estribos y contrafuertes que desprende (sierras *del Durazno, Aguablanca, Cosalá, Espinazo del Diablo*, etc.), los unos descendentes y transversos, otros escalonados y paralelos al eje principal del sistema, dan grande variedad á la orografía del Estado, siendo, en lo general, quebrada y montuosa su superficie, mayormente hacia su región austral. Valles y cañadas de diverso aspecto y variado clima se forman hacia la región intermedia entre las partes altas de las sierras y las del litoral, y solamente en la región ya próxima á la costa y en la parte N. del Estado se perciben llanuras propiamente dichas.—La mayor parte de los ríos principales que lo riegan toman su origen en Chihuahua y Durango, en las pendientes occidentales de la gran Cordillera, siendo, de entre ellos, los de cuenca y curso más considerables el *del Fuerte*, que nace en Chihuahua, cerca de Urique, cruza Sonora y sigue luego á Sinaloa; el de *Sinaloa*, con su afluente el *Ocoroni*; el de *Culiacán*, formado por el *Humaya* y el de *Tamazula*, y los de *Mocarito, Elota, Piaxtla*, etc., casi todos de rápido curso y pintoresco aspecto.

Sinaloa tiene la misma ó análoga variedad de climas que ofrece Sonora, acaso más marcada por ser la configuración más vigorosa. En las tierras bajas y ardientes llueve muy poco; á proporción que el terreno se eleva la regularidad de los efectos pluviales se establece y el clima se hace más benigno; en las regiones altas es rudo y extremoso.

Los productos más importantes del reino vegetal son los de carácter tropical: café, tabaco, cacao, algodón, cocos y frutas excelentes, además de los cereales y granos de alimentación común. Los ganados y las pescas son bastante importantes, pero en la extracción minera, sobre todo de plata, es el ramo en que Sinaloa se distingue por la importancia que rápidamente ha alcanzado: *San José de Gracia, Pánuco, Rosario, Copala y Guadalupe de los Reyes*, son asientos de minas de primera importancia.—Las *salinas* que existen también son de bastante interés.

Se divide Sinaloa en 10 Distritos administrativos, de los que solo uno no tiene acceso al litoral.

Al Norte: —Fuerte, Sinaloa y Mocorito.  
 „ Centro: —Badiraguato, Culiacán, Cosalá y San Ignacio.  
 „ S. E.: —Mazatlán, Concordia y Rosario.

La ciudad de CULIACÁN, [11,000 hab.], capital del Estado, es una población agradable, pero de poca importancia, la verdadera ciudad de interés que ofrece Sinaloa, es *Mazatlán*, [24,000 hab.], población progresista y el puerto más importante de la República en el Pacífico.—*Rosario*, es rica como centro famoso de minas productivas.

#### TEPIC.

Este Territorio, recientemente erigido, (1884), formaba ántes un cantón del Estado de Jalisco, del cual fué segregado por desear sus pobladores formar una entidad distinta, que debía llamarse *Estado del Nayarit*, lo que tal vez se realice con el tiempo.—Mide 29,200 km. c. y su población es de 144,300 hab. (4 á 5 por km. c.), y colinda con Sinaloa, Durango, Zacatecas y Jalisco (por dos partes distintas).

Al litoral de Tepic corresponden algunos detalles notables, tales como la albúfera de *Mexcallitán* en la que descarga el río *San Pedro*, la laguna *Grande*, los esteros y boca del río *Santiago* y, sobre todo, la bahía de *San Blas*, con ese puerto de altura que pertenece al Territorio. Las *islas Marias, Isabela*, etc., también le corresponden.

La Sierra Madre occidental bajo el nombre general de *Sierra del Nayarit*, recorre con excesiva fragosidad la parte E. del Territorio, erizada por frecuentes barrancas y desfiladeros temibles. Diversos contrafuertes y mesetas que ellos sostienen, [*sierras de San Francisco, Acatlán, Ixcatlán*, etc.], se desprenden de la Sierra Madre en el declive que, hacia el O., vá escalonando el descenso hasta la costa. De la parte cercana al litoral, la más quebrada es la del S. O. recorrida por la *sierra de Vallejo*.—No léjos de la ciudad de Tepic, existe el *volcán de Sanganguey* y **cerca de Ahuacatlán el Ceboruco (1,526 m.), mucho más**

**terrible por sus erupciones.**—Los dos ríos más importantes son el de *San Pedro*, que procede de Durango y el *Grande* ó de *Santiago*, el mayor por curso de todo el país, habiendo otros mucho menores [*Acajoneta*, *Rosa Morada*, etc.]. El de *las Cañas* y el *Piginto* ó *río de Ameca*, forman linderos con Sinaloa y Jalisco respectivamente.

El clima y los productos vegetales del Territorio son los que corresponden á su situación y configuración.—En las sierras, generalmente boscosas, es frío ó templado; en los valles semi-cálido y delicioso; más cálido y seco en las playas. La *agricultura* (café, tabaco, arroz, algodón, caña, etc.), la *ganadería* y las *pescas*, que son ricas y variadas, constituyen los recursos más explotados. La minería está muy poco atendida, [*Huitzizila*, *Santa María del Oro*], pero puede alcanzar notable desarrollo.—Un pequeño ferrocarril que sube de *San Blas*, rumbo a *Tepic*, es el único hasta hoy construido.

Se divide Tepic en 5 Prefecturas ó Partidos, que son:  
En el Norte:—Acajoneta, Tepic y Santiago ó la Sierra.  
„ „ Sur: —Compostela y Ahuacatlán.

La ciudad de **TEPIC**, [14,600 hab.], en agradable y pintoresco valle y con clima celebrado, es la capital del Territorio.—*San Blas*, es su puerto natural, en otro tiempo más frecuentado y hoy en mucha decadencia.

#### JALISCO.

El más caracterizado de todos los Estados occidentales de la República, se singulariza hoy por constar de dos fracciones territoriales separadas entre sí; [*el cantón de Colotlán, en el N., está aislado enteramente de los demás del Estado*].—Superficie: 82,500 km. c. y población actual de 1.107,000 hab., [13 por km. c.]. **Este Estado es el primero por población absoluta en toda la República.**—Lo limitan Tepic, Durango, Zacatecas, Aguascalientes, San Luis Potosí, Guanajuato, Michoacán, Colima y el Océano.

El litoral que actualmente pertenece á Jalisco, es bastante

reducido y presenta, como detalles notables, el *cabo Corrientes* y las ensenadas de *Valle de Banderás*, *Chamela* y *Navidad*, ésta última á la boca del río *Chacala* ó *Maravaseo*, límite con Colima. No posee ahora ningún puerto de altura, desde que se erigió el Territorio de Tepic.

En el Estado se notan dos grandes regiones físicas muy perceptibles: el *descenso directo* á las costas y la *parte alta*, que pertenece á la Mesa Central. Forma la separación entre ambas la Sierra Madre, bajo diversos nombres (*sierras del Nevado, del Tigre, Tapalpa, Etzatlán, Nayarit, Alica*, etc.), con quebradas y fragosidades extremadas, particularmente hacia el S. [*región de las grandes barrancas*], en donde se admiran, además, cerca de Zapotlán, las cumbres más elevadas, no solo del Estado sino de todo el sistema [*Nevado y Volcán de Colima*]. Otras diversas serranías, en función de verdaderos contrafuertes de la Cordillera, descienden hacia la costa (*sierras de Autilán, Cocomma, Mascota*, etc.), donde terminan sus últimos estribos (*cabo Corrientes*), sosteniendo en alturas intermedias risueños y opulentos valles de privilegiado clima. Sobre la parte alta del Estado también existen diversas serranías, sobre todo hacia el N. y N. E., por lo común mucho ménos vigorosas (*sierras de Comanja, Colotlán, Bolaños*, etc.), que hacen variada la topografía y separan las cuencas de los tributarios del *Santiago* y del *San Pedro*, los dos ríos que recojen la casi totalidad de las aguas de esa parte del Estado.

En su trayecto, con varios nombres, á través de Jalisco, recibe el primero,—después de su salida del *lago de Chapala*, del que la mayor parte pertenece al Estado,—los ríos de *Zula, Verde, Juchipila*, y *Bolaños* como principales, y forma la **celebrada catarata de Jonacatlán**, de que ya se trató, á corta distancia de Guadalajara; el segundo solo atraviesa una corta porción del cantón de Colotlán.—Deben de citarse, además del *Chapala*, las pequeñas lagunas de la *Magdalena*, cerca de Tequila y de *Zacoalco* y *Sayula*.

A la diversidad de climas que fácilmente se concibe que exis-